

EDITORIAL

“Pasado, presente y futuro de la Ciencia política en el Perú y América Latina”: Un análisis por el vigésimo aniversario de la carrera de Ciencia Política en la PUCP

Esta edición de nuestra Revista *Politai* aparece en un momento especialmente significativo: el vigésimo aniversario de la creación de la especialidad de Ciencia Política en la Pontificia Universidad Católica del Perú. Este hito inspira nuestra Revista 27 invitándonos, como polítólogos, a mirar atrás para comprender el camino recorrido, pero también a reflexionar sobre los desafíos que enfrenta hoy la disciplina. En un contexto regional marcado por el retroceso democrático y la fragmentación institucional surge la necesidad de repensar la relación entre el conocimiento, la política y nuestra sociedad.

La ciencia política latinoamericana ha transitado por un proceso de expansión. Principalmente, como han señalado Bulcourf y Leiras (2015)¹, el campo se ha consolidado en la región durante las transiciones democráticas, con una fuerte huella empírica y con esfuerzos notables por construir agendas de investigación autónomas. Pese a las asimetrías estructurales entre los sistemas académicos, en América Latina se ha logrado desarrollar una comunidad politológica cada vez más profesionalizada y conectada regionalmente (Mainwaring, 2018)². Sin embargo, este crecimiento cuantitativo no siempre ha ido acompañado de una reflexión crítica sobre los límites, sesgos y desafíos de la disciplina.

En ese sentido, este número de *Politai* busca contribuir a un balance integral —histórico, institucional y conceptual— del pasado, presente y futuro de la ciencia política en el Perú y en América Latina. Los artículos que conforman esta edición ofrecen miradas complementarias sobre las transformaciones políticas y académicas de la especialidad. Los artículos de esta edición se articulan en torno a una misma pregunta: *¿cómo se configura hoy la ciencia política como disciplina académica en el Perú y en la región?*

Desde una perspectiva comparada, Cecilia Rocha abre la discusión ofreciendo un panorama exhaustivo sobre el desarrollo de la ciencia política en el Perú en relación con América Latina. Su trabajo sitúa al caso peruano dentro del mapa regional, mostrando avances notables en institucionalización y profesionalización, pero también brechas persistentes respecto a países con tradiciones más consolidadas, como Argentina, Brasil, México o Chile. Su artículo invita a incluir al Perú en los estudios comparativos regionales, como vía para comprender la heterogeneidad del campo y superar las visiones centradas en los casos más visibles.

Pasado, presente y futuro de la Ciencia Política en el Perú y América Latina: Un análisis por el vigésimo aniversario de la Carrera de Ciencia Política en la PUCP

Por otro lado, Leónidas Ramos muestra cómo las condiciones materiales, burocráticas y emocionales del entorno universitario —específicamente en la Universidad Mayor de San Marcos— afectan la capacidad de los estudiantes para producir conocimiento, evidenciando que la profesionalización de la disciplina de la Ciencia Política no puede desligarse de las desigualdades sociales y laborales que atraviesan la educación superior pública.

Eduardo Hernando, por su parte, introduce una reflexión teórica sobre los riesgos de una ciencia política excesivamente empírica. Plantea que el desplazamiento del pensamiento político, la filosofía y la historia de las ideas viene empobreciendo la comprensión de la dinámica política. Él hace un llamado a recuperar el valor del conocimiento teórico como herramienta práctica para la interpretación del poder y la acción política. En la misma línea crítica, Luis Llanos explora complementariamente innovaciones pedagógicas en la enseñanza de la ciencia política, analizando el uso de medios alternativos —series, cómics, cine— como recursos para conectar la teoría con la experiencia cotidiana de los estudiantes. Ambas contribuciones cuestionan las fronteras tradicionales de la disciplina y apuestan por una formación más integral, creativa y reflexiva.

En la sección Miscelánea, Teresa Marroquín examina el reciente proceso de justicia transicional en México a partir del trabajo de la Comisión para el Acceso a la Verdad (CoVEH). A través de un análisis crítico del informe final 2024, la autora identifica las resistencias del Estado mexicano frente a la implementación de una justicia efectiva y destaca cómo las deudas históricas en materia de derechos humanos siguen marcando las democracias latinoamericanas.

Por último, este número incluye una entrevista a Daniel Buquet, uno de los polítólogos más reconocidos de la región, quien nos ofrece una lectura lúcida sobre los cambios en la enseñanza y el ejercicio de la ciencia política en América Latina. Buquet destaca la creciente combinación de métodos cuantitativos y cualitativos, el fortalecimiento de la formación metodológica y la apertura hacia nuevas temáticas —género, políticas públicas, comunicación política— como signos de madurez disciplinar. Pero también advierte sobre los retos que impone la crisis democrática actual: la corrupción, la desigualdad y la violencia como amenazas persistentes a la legitimidad política. Su reflexión final cala directamente a las nuevas generaciones de

Pasado, presente y futuro de la Ciencia Política en el Perú y América Latina: Un análisis por el vigésimo aniversario de la Carrera de Ciencia Política en la PUCP

polítólogos, invitándonos a comprender la complejidad de los sistemas políticos sin caer en el moralismo y contribuyendo, desde la investigación y la docencia, a reconstruir la confianza ciudadana en la política.

En conjunto, los trabajos académicos aquí publicados nos ofrecen un mapa del pensamiento politológico contemporáneo en el Perú y América Latina. Se reconoce a la Ciencia Política como una disciplina joven en la región, que sigue en búsqueda de su identidad. Identidad que oscila entre el rigor empírico y la reflexión teórica, entre la investigación aplicada y el compromiso ciudadano, entre la academia y la praxis política.

A veinte años del inicio de la carrera de Ciencia Política en la PUCP, La *Revista Académica Politai* reafirma su compromiso con ese proyecto: el de construir una disciplina crítica, plural y situada, capaz de iluminar los problemas públicos de nuestras sociedades y de imaginar futuros democráticos más justos e inclusivos para todos. Que este número sirva, entonces, no solo como un balance, sino también como una invitación a seguir pensando, investigando y enseñando la política con vocación transformadora.